

**Compte-rendu de la réunion
du Conseil de quartier Sud
2 juillet 2025**



Présent-e-s :

Yoan REDMANN, Président du conseil de quartier Sud

Conseillère-es : Frédéric DEREGNAUCOURT, Jacques LAMBERT, Jean-Marie FOUQUEMBERG, Lucille ESSERTEL

Carine GAU, Adjointe au Maire en charge de la démocratie locale et de la citoyenneté

Adrien LARTISIEN, collaborateur du Maire d'Orchies

Martine AURIAULT-DAMONNEVILLE, Présidente du conseil de quartier Cœur de Ville (invitée)

Invité : Michel BOEREZ

Excusé-e-s

Frédéric SZYMCZAK, Conseiller municipal délégué à l'animation des Conseils de quartier

Conseillère-es : Corinne BAILLEUL, Jean-François BONNEMAISON, Patrick HERLAUT

Document joint à ce compte-rendu : CR de la réunion du groupe « Environnement et biodiversité en ville » du 23 juin 2025.

1 – Tour de table et présentation de potentiels nouveaux conseillers

Nous accueillons un nouveau participant, qui habite rue de la Résistance, venu suite à la balade citoyenne organisée dans le quartier Sud le 25 juin.

2 – Retour sur la balade citoyenne du 25 juin dans le quartier Sud

Le RDV a été donné à 18h au niveau de l'espace vert situé au croisement des rues Jean Moulin et Victor Hugo. Elle a concerné les rues Jean Moulin, de la Résistance, Jules Vallès et de la Commune de Paris. Lors de cette balade citoyenne, réalisée en présence du Maire, plusieurs problématiques ont été soulevées par les habitant·e·s :

- Vitesse parfois excessive rue de la Résistance
- Mauvais état de la chaussée ou des trottoirs à certains endroits
- Passages piétons à repeindre (et à ajouter)
- Stationnement de véhicules sur les trottoirs

Globalement, les participant·e·s ont exprimé leur satisfaction quant à la qualité de vie dans leur quartier.

Une personne s'est montrée intéressée pour relancer le projet de square et d'aire de jeux pour enfants dans l'espace situé aux abords des immeubles de la rue du Grand Camp. Une rénovation et un entretien du terrain de pétanque sont également à prévoir.

Une prochaine balade citoyenne est prévue à partir de la rentrée (septembre ou octobre). Elle se concentrera davantage sur certaines rues ou secteurs habités par des actifs, et se tiendra en soirée à 18h30, afin de permettre une participation plus diversifiée.

3 – Retour sur la réunion thématique « Environnement et biodiversité en ville »

Martine DAMONNEVILLE, présidente du conseil de quartier Cœur de Ville, a fait un retour synthétique de la réunion du groupe thématique "Environnement et biodiversité en ville" (cf. compte-rendu en pièce jointe).

Cette réunion, à l'initiative des 3 présidences des conseils de quartier, avait pour objet de réunir les conseillère-es de quartier sur cette question, notamment suite à l'abattage des arbres au carrefour du Lapin et à l'annonce de la création par la ville d'une commission environnement.

Plusieurs constats ont été partagés : inégalités d'accès aux espaces verts selon les quartiers, observation de tailles d'arbres sévères, perte de biodiversité.

Les conseillère-es ont formulé diverses propositions : organisation de balades de repérage pour identifier les espaces verts communaux et faire des propositions, association des citoyens au choix des essences d'arbres, travail en lien avec les riverains, sollicitation d'experts (écologues, paysagistes, associations), calcul de l'indice de canopée de la ville, et consultation des conseils de quartier en amont des projets municipaux ayant un impact sur l'environnement et la biodiversité.

Ils demandent notamment la transmission d'une carte des espaces verts des 3 quartiers pour pouvoir avancer dès cet été.

4 – Point d'avancement de la communication sur les conseils de quartier

Pour faire suite à la précédente réunion, un point sur la communication municipale sur les conseils de quartier a été fait.

Sur ce point, des progrès sont à faire. Depuis la dernière réunion :

- Il n'y a pas eu de publication Facebook
- La charte des conseils de quartier et les derniers comptes-rendus ne sont toujours pas disponibles sur le site internet de la ville (le dernier date du 02/07/2024)

Un engagement de la commune a été pris pour publier rapidement un article sur les réseaux sociaux de la ville (une photo a été prise ce jour) et pour mettre à jour et rendre disponibles les comptes-rendus et la charte sur le site avant le 5 septembre, date de la réunion des 3 conseils de quartier.

Un conseiller souhaite également que les comptes-rendus soient envoyés plus rapidement suite aux réunions.

Lors de la dernière réunion, nous avons évoqué la communication par panneaux d'affichage. Une demande est faite pour ajouter un panneau d'affichage (avec fermeture à clés) sur le côté droit de la boîte à livres située à l'entrée du parc du Millénum (rue Floris Durez).

5 - Suivi des points remontés par les conseillères et conseillers lors des dernières réunions

En début de réunion, la présidente du Cœur de Ville nous a fait part de remontées d'habitants avenue de la Libération :

- Créer un dépose minute en face d'une sortie de garage : non réalisable (interdit)
- Déplacer le panneau stop avenue de la Libération pour faciliter la vue sur la rue du collège ; actuellement le mat d'éclairage semble bien plus gênant pour les manœuvres des bus que le stop : la société de transport scolaire n'a pas signalé de problème particulier à cet endroit, pour la visibilité cela ne semble pas poser de problème, la rue du Collège étant en sens interdit, sauf pour les vélos soumis à un céder le passage
- Transformer la rue des Rosiers en impasse / ou au stop d'intersection avec l'avenue de la Libération mettre un miroir, ce qui permettrait aux riverains de récupérer la place de stationnement située à gauche du stop (supprimée pour faciliter la vue) : la rue des Rosiers est déjà en impasse (présence de barrières au bout de la rue), étudier la proposition d'installer un miroir et de remettre la place de stationnement

Les points indiqués aux précédents comptes-rendus sont passés en revue :

- Panneau d'interdiction de stationner manquant (présence du support uniquement) à proximité du terrain synthétique de football rue Charles Flon communale : signalé aux services techniques mais panneau toujours manquant
- Présence de renouée du Japon dans le fossé longeant le Stadium garage (propriété privée) : une reprise de contact avec le propriétaire a été faite par la mairie
- Problème d'angle du virage au croisement de la rue Charles Flon communale et la RD953 : l'angle du virage avait été retravaillé avant la réunion précédente mais les ajustements semblaient insuffisants. Aucune modification n'a été apportée depuis. Cependant, l'angle reste praticable en étant vigilant
- Date prévue pour la réunion publique au sujet de la rénovation de la rue Pierre de Coubertin : les travaux sont inscrits au budget 2025 mais la date n'est pas fixée, la mairie indique qu'elle aura lieu au 2ème semestre de cette année
- Déversement d'engrais le week-end dans les champs situés derrière les habitations rue Albert Dancoisne : la mairie a contacté les représentants des agriculteurs
- Problématique des chasseurs tirant à proximité et en direction des habitations : un rappel sera à faire à l'ouverture de la période de chasse
- Place de stationnement à l'angle de l'avenue de la Libération et de la rue Delannoy problématique pour la visibilité des véhicules provenant de la rue Delannoy (place de parking située à droite) : la place de stationnement a été supprimée

Nouveaux points abordés par les conseillère-es :

- Entretien de la voie verte entre le pont de l'autoroute A23 et de la rue des Arcins (compétence du Département du Nord), la végétation de part et d'autre de l'ancienne voie ferrée limite la circulation piétonne et cycliste (à vérifier si ce tronçon est sur la commune d'Orchies ou de Beuvry-la-Forêt)

6 – Incidences des travaux de la RD953 pour les riverains

Il est rapporté que la circulation routière dans le quartier des Six Bonniers est intense, en raison de la déviation empruntée par les véhicules depuis les travaux du giratoire au croisement de la route de Marchiennes et de la rue Charles Flon. Le trafic et le passage de véhicules lourds, notamment les engins utilisés pour les travaux de la RD953, entraînent une forte dégradation de l'état de la voirie rue Bernasconi.

- Des bouches d'égout endommagées et dangereuses (2 voire 3), situées rue Bernasconi en face du Jardin des Aulnes, sont signalées. Un marquage d'avertissement avec plot est présent pour une bouche d'égout, mais pas pour les autres

Lors de la réunion publique concernant la phase des travaux du giratoire, les coordonnées de certains riverains avaient été collectées par la société en charge des travaux pour traiter des problématiques particulières, notamment l'accès PMR.

Cependant cela n'a pas été suivi de faits. Une vigilance particulière est demandée pour les prochaines réunions, notamment celle à venir sur les travaux rue Claude Jean, afin d'anticiper et de prendre en compte les besoins spécifiques, en particulier les demandes liées à l'accessibilité PMR.

7 – Information municipale et présentation des projets municipaux

7 juillet - Village du Tour de France sur le parking du centre commercial - avec un passage des coureurs vers 14h-14h30

13-14 juillet - Concert et feu d'artifice

27 juillet - Braderie dans le quartier Sud

6 septembre - Spectacle à l'occasion de l'anniversaire de la libération d'Orchies

Printemps 2026 - Ouverture de la nouvelle médiathèque

Prochaines réunions

Réunion des 3 conseils de quartier : Vendredi 5 septembre 2025 à 18h30, à l'Hôtel de Ville

Prochaine réunion du groupe thématique « Environnement et biodiversité en ville » : septembre ou octobre 2025 (date à définir)

Réunion du Conseil de quartier Sud : mercredi 3 décembre 2025